

# EL OBRERO BALEAR

PERIODICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos.

PRECIOS DE SUSCRIPCION: En Palma 0'25 ptas. al mes.—Fuera de la capital 1 pta. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas id.—Paquete de 80 números 1 peseta.

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

AÑO XI NÚM. 459

Palma de Mallorca 31 de Diciembre de 1910

La correspondencia para la Redacción dirigirse á nombre de Jaime M. Marí y para la de Administración al de Agustín Roca.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

## LA ACCIÓN

Poco o nada tendrían que objetarnos las clases privilegiadas y los hombres de gobierno si nos redujéramos á teorizar sobre la sociedad futura, sobre colectivismo ó comunismo, sobre fórmulas abstractas de socialismo teórico; si dejáramos intactos sus privilegios actuales políticos, económicos y sociales.

Conservadores hay que aceptan lo más avanzado de las hipótesis y teorías socialistas de acá para tres siglos. Algunos de ellos hasta se declaran anarquistas, que fingen creer que en un futuro lejano el gobierno desaparecerá de entre los hombres. Pero están unánimes en afirmar que por el momento vivimos en el mejor de los mundos. Y se sublevan ante la reclamación de la más simple reforma ó mejora social, resistiendo á todo movimiento que tienda á restringir en lo más mínimo sus privilegios actuales.

Lo que provoca la reacción de las clases privilegiadas, conservadoras ó liberales; lo que encarna, enfurece y hasta hace tiránicos á sus hombres de gobierno, no es por cierto la teoría abstracta y pura, sino la aplicada, la que se convierte en acción, en cotidiana, inteligente y fecunda acción, y que se traduce en «mensurable bienestar» del pueblo, en creciente elevación de su nivel de vida.

La acción es difícil, ingrata, dura y hasta á veces peligrosa por las pasiones que desencadenan y las reacciones que provoca, pero es la única que empuja hacia adelante, la única que educa y enseña, la única que crea un mundo nuevo, la única que engendra teorías, que las reforma, las modifica y las hace caducar.

La teoría guía y orienta á la acción. Pero estorba, desvía y desorienta la lucubración teórica de ciertos dilectantí que para justificar su inactividad ó sus miedos vivieran, rumian eternamente algunas formulitas abstractas de contenido vacío y estéril y en cuya eficacia ellos mismos poco creen porque jamás las aplican ni practican.

Oligarcas tenemos que hacen gala de su erudición en materia de doctrinas sociales, y estimulan y favorecen á ciertos teorizadores con el finco propósito de distraer la atención de la clase obrera para estorbar su fecunda acción política y gremial.

El socialismo de cátedra es el menos eficaz, el más cómodo para los que lo profesan, pero el menos útil para el Proletariado empeñado en la gran lucha diaria por su elevación económica, política y social.

Privilegios, ignorancias, prejuicios y supersticiones no se combaten teóricamente, sino con la acción, con la cotidiana, fecunda e inteligente acción.

## Plumazos

La enseñanza en España es lo último que preocupa á los gobiernos.

No tan solo se carece de los maestros indispensables para el pueblo, sino que los locales

destinados á escuelas no reúnen las condiciones apetecibles para el caso.

Y siendo así, se suceden los hechos como el del pueblo de Campo Real, en el cual el techo de una escuela se ha hundido, por tormenta en una hora en que en él no había nadie.

Pero después de esto, se seguirá pensando en aumentar aún más el presupuesto, sin destinar ninguna cantidad á reformas de enseñanza.

No importa si se aumentan los sueldos á los empleados que ya cobraban bastante; hay que hacer prevalecer la costumbre de fomentar el analfabetismo, para que los *parásitos* sigan con la suya.

De sobra ya se sabe que á «pueblo dormido, pueblo vencido».

\*\*

La emigración sigue su obra destructora del desarrollo de la industria nacional.

Para que se vea la nefasta de españoles donde ha llegado, basta recordar que en el año 1909 emigraron en un solo mes 5.024 personas, mientras que en el mismo mes de este año el número ha sido de 9.196.

Después de todo, la salida de emigrantes hacia otros países irá en aumento, sin que se tome ninguna medida para extirpar el mal.

¡Qué honor para la patria!

\*\*

La sanguijuela clerical sigue chupando á más de la sangre, el cuerpo de sus hermanos de existencia.

A la serie de salvajadas cometidas, hay otra reciente ocurrida en la provincia de Zaragoza, en donde un cura ha sido detenido por haber cometido actos deshonestos con una joven de las Hijas de María.

Ya que todavía hay quien se entrega y se pone á disposición de los clérigos ingresando en una asociación religiosa, no hay que lamentar después las consecuencias que se deriven.

La responsabilidad cae también sobre los *borrregos* que dan el precedente, para que después se sucedan casos de esta índole.

Y hasta la próxima.

\*\*

Los hundimientos en las minas siguen su curso, facturando hacia otros lugares gran número de víctimas proletarias.

La última catástrofe minera ha tenido su teatro en Maucnester, la cual ha sepultado á 290 mineros.

Este es otro de los crímenes del egoísmo capitalista, para añadir á la infinidad de los que ya tiene registrados.

Esperemos al verídico.

## Cosquillas

Una de las cosas por lo que habrá que bendcir siempre al movimiento societario, es porque al agrupar á los obreros y despertar en ellos el sentimiento de solidaridad los ha ido emancipando de los odios y rencores puramente personales.—Miguel Unamuno.

## En el Municipio

### Sesión del día 19 de Diciembre

Abierta por el alcalde dr. Alemany se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

Se pasó a la orden del día y se aprobaron varios dictámenes que quedaron sobre la mesa en la sesión anterior.

Dijo cuenta de un dictámen informando la comisión de Cementerios relativo á los medios más rápidos para la construcción de sepulturas, quedando aprobado.

El compañero Roca trata de las sepulturas que se están construyendo, y dice que las que se están rematando, no están construidas tal como debían estar; pues en el piloto de condiciones dice que los canaletas de las partes laterales han de tener 20 centímetros, y los que hay puestos solo tienen de doce á catorce; estos canaletas son de piedra de Santanyí y el Ayuntamiento los paga á un tanto el metro cúbico; el inspector de obras jiró una visita á dichas obras y encontró que los canaletas que estaban preparados para colocar no reunían las condiciones de la contrata y advirtió al contratista que los retirara y así lo hizo; pero que el día siguiente volvió á visitar las obras y ballo puestas las mismas que hizo retirar; observó también que los materiales que se emplean en las obras de las citadas sepulturas, no reunían las condiciones de la subasta, porque en lugar de emplear grava de buena calidad, empleaban tierra procedente de la Riera, de modo que con el empleo de estos materiales, no se puede afirmar las paredes con solidez y de por resultado que cuando llueve, si no penetran las aguas, penetra la humedad, causando graves perjuicios á los propietarios.

En mi concepto, no puedo tolerarse que los contratistas burten el municipio de una manera tan manifiesta, y estas infracciones que acabo de denunciar, el inspector de Obras dio cuenta al Arquitecto y no se ha hecho nada; ruego á la comisión de Cementerios que haga una visita de inspección á las obras del Cementerio y se convencerá de la certeza de lo denunciado, y al mismo tiempo que ordene á los inspectores, que las denuncias que se hagan pasen también á las respectivas Comisiones á fin de que estén enterados de ellas.

El Alcalde dijo que se tendrían en cuenta dichas denuncias para el día de la admisión de las obras.

Se acordó devolver la fianza al contratista del alcantarillado de la calle de San Pedro y plaza de Atarazanas.

El compañero Roca llamó la atención al Ayuntamiento sobre las obras que se verifican en el Ensanche de la esplanada de la Plaza de San Antonio; dice que uno de estos últimos días de la semana, el celador de Obras hizo observar al contratista, que los materiales que empleaba no eran los que tiene convenidos en la subasta; y según tengo entendido eran procedentes del derribo de una casa; el sábado último volvió á llamar la atención al contratista é hizo retirar dos carretadas de tierra que tenía preparadas para

poner sobre la piedra machacada y el contratista no obedeció las disposiciones del celador de Obras y mandó á los operarios que continuasen los trabajos con los materiales que habían; motivando el contratista, con su incorrecto proceder, un escándalo que fué objeto de muchos comentarios. Y lo interesante es que las tierras que emplea para afirmar el piso, no sirven para ello, porque su duración es muy corta y de pésimos resultados. De lo manifestado, se que se ha dado conocimiento á los jefes de Obras de esta casa, y desearía saber del Alcalde que disposiciones ha adoptado; porque si de esto pasó vemos, no queda muy bien parada la autoridad municipal, cuando en forma tan incorrecta se desatiende á sus subordinados; á que tener pués el municipio inspectores para quo no cometan los contratistas infracciones en las obras, y continuamente son desatendidos? Vale más suprimir los inspectores y los contratistas que hagan lo que les da la gana. Por tanto suplico al Alcalde que se entere de lo denunciado y imponga en justicia el correctivo merecido.

El Alcalde dijo á nuestro amigo que no sabía nada, que era la primera impresión que recibía, que se enteraría inmediatamente de lo denunciado y obraría en justicia.

Después de algunas observaciones de varios concejales, de poca importancia, se levantó la sesión.

## Los presupuestos municipales

### Junta Municipal de Asociados

#### (Conclusión)

El dia 6 de Diciembre á las diez de la mañana se reunió de nuevo esta junta, para continuar la discusión de los Presupuestos municipales del año 1911.

Ocupó la presidencia el Teniente de Alcalde Sr. Dezeallar. La minoría Republicana y Socialista presentaron una enmienda, proponiendo que se destinase 10.000 pesetas para construir casas para obreros y colectividades que será amortizado el valor de cada casa mediante el alquiler y una vez amortizada pasará á ser propiedad del que la tiene alquilada.

El Sr. Alemán dice que para ser viable esta proposición, es de parecer que se discuta dentro el presupuesto de Ensanche.

Quedó aprobado.

La mayoría hace constar que en el presupuesto se consiguen 3.000 pesetas para fiestas religiosas. El Sr. Quijada dice que los republicanos no pueden estar conformes en que figure la consignación para fiestas religiosas, dice que el Ayuntamiento debe mostrarse neutral y por tanto que no debe figurar la cantidad de 3.000 pesetas con aquel objeto.

El Sr. Bernardo Roca dice que opina que no se deben quitar las 3.000 pesetas para fiestas religiosas toda vez que cada año se consignan.

El Sr. Obrador dice que aunque es católico votará en contra, porque entiende que los fondos municipales no son para este objeto.

El compañero Roca dice que opina se supriman las 3.000 pesetas para fiestas religiosas, el Ayuntamiento debe respetar las creencias de cada cual y mostrar su neutralidad no consignando cantidad alguna, el dinero que forma el tesoro municipal viene de manos de individuos que profesan diversidad de creencias y no creo justo que el que no es católico haya de pagar culto quo no está adaptado á sus sentimientos.

El Sr. Font opina que no se han de suprimir las fiestas religiosas y que no se discuta más este asunto.

El Sr. Pou apoya la enmienda y sostiene lo dicho en la sesión del sábado.

Intervienen nuevamente en el asunto Font, Roca y Pou; se pasa á votación y quedaron aprobadas las 3.000 pesetas para fiestas religiosas por todos los conservadores y demócratas liberales, en número de 33 y votaron en contra 7.

La minoría Republicana y Socialista presenta una enmienda; propone que se consigne en el presupuesto 10.000 pesetas para destinarlas á una exposición permanente y venta de labores de la mujer y centro de reproducción artística, y la creación de una biblioteca popular.

El Sr. Oliver dijo que se oponía á la proposición por carecer el Ayuntamiento de dinero para ello, por más que su deseo sería atenderla.

El compañero Roca la defiende y dijo no creía que esta proposición fuera impugnada por ninguno de los señores concejales toda vez que en ella se desprenden los fines humanitarios que está concebida.

Se trata señores de aliviar la penosa situación de las mujeres que trabajan en su casa y cuando tienen la labor hecha la traen al comerciante ó tendero para que se lo compre, y estos no tienen alma y les dan la mitad de su valor; no hay nadie tan explotado como la mujer, hay una infinidad de jóvenes que están dedicadas á las labores, trabajan de día y noche; apenas cuentan 20 años y se han gastado los ojos y lo que se les paga por su trabajo es una cantidad irrisoria que no basta para un mal vivir; en cambio los explotadores hacen un buen negocio, por tanto esto vendría á imprimir el intermediario y se beneficiaría al trabajador y al consumidor.

El Sr. Oliver pide á nuestro compañero que retire la proposición y que tal vez en otro tiempo podrá desarrollar.

El compañero Roca insiste en ello.

El Sr. Alemán dijo que la proposición era simpática y el Ayuntamiento podía prestarle su cooperación si se limitaba á una reforma.

El Sr. Oliver dijo que aceptaba la proposición en la parte referente á las labores de la mujer.

El Sr. Font dijo que entiende que lo propuesto por Roca tiene una verdadera importancia, pues se refiere á la parte comercial, y su desarrollo puede ser grande y beneficioso para la mujer, de lo que está conforme con ella.

El Sr. Alemán dijo que podría compaginar la proposición con la maestra de corte que podría cuidar la sala de labores expuestas á la venta y al efecto se confeccionaría un reglamento, pudiéndose reducir la cantidad, y quedó acordado en la forma siguiente:

Votar mil pesetas para destinarlas á una exposición de labores de mujeres.

El Sr. Quijada propone que esta cantidad sea saque del capítulo de Ensanche, quedando aprobado.

### Presupuesto del Ensanche

Se lee el dictámen de la comisión de Ensanche presentando el presupuesto aprobado por el Ayuntamiento.

Se aprueba la totalidad del presupuesto. Queda aceptado el ingreso de 500 pesetas de alquiler de la Plaza de Toros.

Se pone á discusión la proposición presentada por los republicanos y socialistas sobre destinar 10.000 pesetas para casas para obreros.

El Sr. Alemán habla sobre las casas para obreros cuya enmienda se ha presentado.

El compañero Roca apoya la proposición que ha presentado, diciendo que no es nueva esta idea, que en otras ocasiones este pensamiento ha estado sobre el tapete, pero que no se ha realizado; es necesario hacer algo en beneficio del obrero, y la construcción de casas no será ningún gravamen para el Ayuntamiento, porque la

cantidad que se destine para esas casas será reembolsada; por lo tanto vale la pena que el Municipio tome en interés este asunto á fin de que á su día puedan ver nuestros sucesores desaparecer estas pobreñas habitadas por seres humanos.

El Sr. Canet aprueba la idea y los Sres. Salas y Alemany también, quedando aprobada.

## VERSES INÉDITOS.

### A la bandera socialista

#### (SONETO)

Trémula recibid mi sacro santo,  
mi esperanza, mi dulce y bello anhelo  
sois vos gloria del imperio cielo  
que en el mundo os adoran con encanto.

Ya de púrpura y oro vuestro manto  
en el ya me acogéis con tierno coto;  
os adoro con muchísimo desvelo,  
y sois para mi Dios amero-santo.

Si no me bendecís ya con quebranto  
en mi pecho se oculta cruel recelo:  
lleno de dolor, furia y espanto.

Dal mundo quita el misterioso velo  
que hace tiempo, nos oprime un tanto;  
damos la paz, gloria, y el consuelo.

Angel Trebol Sarrión

## LUCHA DE CLASES

Si me preguntáis por qué me es simpático EL OBRERO BALEAR, no os contestaré: porque no lo sé.

Lo cierto es que, cuando veo un número del citado periódico, no solamente le ojo, sino que tengo de leer algo de él para quedar tranquilo.

Y siguiendo la costumbre, ó más bien arrastrado por ella, leo en un ejemplar atrasado un artículo que se titula como el que encabeza estas líneas, y he aquí, que me encuentro con deseos de hacer un artículo que lleve ese epígrafe; no por enmejorar la plana al compañero que lo hizo, no; ni por convencer al señor que afude: sino porque esta cuestión batallona y mundial, siempre está sobre el tapete, y por lo tanto fresca, para poderla tratar en cualquier momento aunque parezca tarde.

\* \* \*

La lucha de clases es clara como la luz meridiana y negarla equivale á ser ciego, no miope; éste ve los bultos aunque no distinga sus relieves, aquél siempre está en tinieblas y puede negar que existan en el mundo cosas deformadas ó bellas.

Para ver que no es invención ésta lucha, y que la produce este estado de cosas, no es necesario ahondar en las entrañas del régimen, basta con mirar sus resultados; veamoslos.

Un burgués sabe que cuanto menos le cueste los productos más beneficios obtiene, no le es dable emplear géneros de inferior calidad para venderlos caros, por la competencia en el mercado éste tiene sus conocimientos y sirviéndose de ellos rara vez paga 3 por lo que vale 2, yo creo que nunca llega este caso, para el patrono ó fabricante que tal quisiera tiene una ley implacable, la demanda, que le obliga á venderlo con arreglo al precio ó coste del producto, salvando, naturalmente, el beneficio que la ley permite. Esto no quiere decir que sea la demanda únicamente

mente la que recibe el beneficio, también suelen perjudicar o favorecer la oferta, más bien favorece, porque perdiendo no suelen vender, prefieren almacenar los géneros y echar a los obreros, en cambio cuando la oferta escasea y la demanda suben el precio.

Tenemos pues que la obsesión constante de los patronos es el beneficio, que el mercado alguna vez se presenta en buenas condiciones y aumenta su ganancia; pero tienen otra fuente; la mano de obra y creen que cuanto menos pagan por ella más barato producen, incluyendo la jornada excesiva, a pesar que en este caso la ciencia ha demostrado lo contrario, ó sea que cuanto más descansado esté el obrero produce más y mejor, pero cualquiera va con ciencia a los patronos, ó mas bien dicho, cualquiera les echa margaritas... lo que ellos quieren son dividendos, y para ello se valen haciendo trabajar muchas horas, y bajando los salarios ó por lo menos resistirse a subirlos, en una palabra los patronos emplean todos los medios de que son capaces para que su capital aumente.

Los obreros por su parte también quieren mejorar su triste vida de eternos sufrimientos, quieren ver aumentado su capital ganando un real más ó media hora menos de trabajo, saben que sus brazos es una mercancía que se cotiza con arreglo a la ley de la oferta y la demanda, y que su única defensa está en la unión, está en sus sociedades de oficio locales y nacionales, esto es natural; pero hay otros datos de una lógica aplastante, si en los patronos está admitido y hasta se ve con agrado que se valgan de medios licitos ó ilícitos para obtener un tanto por 100 elevado de su capital por qué a los obreros no se les permite ó por lo menos se les regatea el derecho a huir de la miseria en que están sumidos, en una palabra a vivir mejor? Si alguien debe mejorar por humanidad serán los de condición humilde, no los que pasan la vida entre orgías y placeres; y como aquéllos quieren que se les respete y se les de algo de lo que de derecho les pertenece, y éstos se oponen, la lucha es inevitable; aquéllos no quieren ser tan explotados, éstos quieren continuar dominando. Lo trae pues el orden, ó mejor dicho, el desorden establecido.

Niegan el antagonismo existente los ciegos que no ven las tremendas batallas que sostiene el proletariado mundial; tienen asperezas los miopes, pretenden reconciliar a dos clases que se repelen porque a ello las obligan sus mismos fines, que todo eso y mucho más no evitará la muerte de un régimen cruel, para establecer otro más equitativo donde los hombres se aman en lugar de odiarse.

Fermín Blázquez

Madrid, (Cárcel Celular) 19 Diciembre 1910.

## A la juventud socialista de Lluchmayor

He leído en el veterano OBRERO BALEAR que en Lluchmayor existe gran entusiasmo entre el elemento femenino a favor de nuestros ideales.

Aunque tenía noticias de que ese pueblo era una esperanza para la causa del Socialismo, he de confesaros, jóvenes socialistas; mi admiración al repasar el balance de la Cooperativa que en ésta funciona, demostración inequívoca de que la mujer lluchmayorense hace incorporado a vuestro movimiento.

Conseguido esto, estimo llegado el momento de que os decidáis a organizar públicamente un Grupo Femenino Socialista, por vosotros asesorado convenientemente hasta el feliz día que pueda vivir sin asesores, por haberse puesto en condiciones para ello.

Y esto lo lograreis fácilmente, contando ya con buen número de simpatizantes como consta, no siendo, por tanto, probable un fracaso, que, por otra parte, estaría disculpado en atención al lóbulo fin perseguido.

Hay que trabajar sin descanso en pro del Socialismo. Todo retraso que sufra la propaganda, perjudicará a la idea. Y los jóvenes socialistas no deben desmayar ante pequeños inconvenientes.

Organizad, pues, a las mujeres socialistas; en unión suya, celebren muchos actos de propaganda; ayudadlas, que ellas os ayudarán a vosotros.

Campaña antimilitarista realizará ese Grupo Femenino, así que esté constituido, favoreciendo vuestros propósitos en este terreno.

Campaña anticlerical, prácticamente, efectuarán las mujeres socialistas, dejando de bautizar a sus hijos y realizando civilmente todos los actos de la vida, con indudable beneficio para vuestros bolsillos.

Campaña racionalista desarrollarán también, emancipando a los niños de la enseñanza convencional y jesuitica que ahora reciben, lo que les pondrá en excelentes condiciones para la lucha.

Todo esto, unido a lo que ya hacen en cooperativismo y que aún extenderán más, hará que, con la ayuda de la mujer, conquistéis Lluchmayor para siempre y ofrecáis vuestra conquista al Socialismo triunfador.

Jóvenes socialistas! A luchar!

Andrés

Madrid, 1910

## PRÓ ENSEÑANZA

Unos cuantos mallorquines residentes en Buenos Aires, (en mayor número hijos de esta villa), persuadidos quizá de que existe en esta de Lluchmayor una escuela Obrera, se han dignado remitirnos una tan importante como respetuosa cantidad; encaminada al sostenimiento de la misma.

Para mayor conocimiento de nuestros queridos lectores que puedan interesarse por el lúdico comportamiento que con nosotros han observado estos estimados camaradas, a continuación publicamos las listas, con los nombres de los donantes.

Hére aquí:

Francisco Oliver, 2'00 pesos.—Magín Tomás, 1'00.—Bartolomé Tomás, 1'00.—Miguel Mut, 1'00.—Pedro Tomás, 2'00.—Miguel Compañy, 1'00.—Jaime Rebi, 1'00.—Miguel Salvá Canals, 1'00.—Pedro Ballester Padell, 1'00.—Bartolomé Salvá Merris, 1'00.—Pedro Taberner, 1'00.—Miguel Mar, 1'00.—Damián Noguera, 1'00.—Antonio Coll Salvá, 1'00.—Miguel Vadell, 0'50 centavos.—Francisco Jaume, 3'00 pesos.—Jaime Salvá Canal, 1'00.—Rafael Vidal, 2'00.—Jaime Salvá Tomás, 1'00.—Juan Tarrasa, 1'00.—Juan Cervera, 1'00.—Jaime Mir, 1'00.—Matías Salvá, 2 pesos 50 centavos.—José Clota (Catalán), 2'00.—Bartolomé Gari (Santañí), 1'00.—Antonio Coll, 1'00.—Antonio José, 1'00.—José Vidal, 1'00.—Francisco Muñoz, 1'00.—Bernardo Llompart, 1'00.—N. N., 1'00.—Antonio Barceló (Cas Concos), 4'00 pesos 0'55 centavos.

Suma total Pesos (1) 42'55.

\*\*

Los compañeros:

Baltasar Salvá; Juan Noguera, (a) Mayo; Da-

(1) Equivalente en moneda española a 100 pesetas.

mán Tomás, (a) Gamba; Salvador Boscana y su hermano, (a) Mavi; Bernardo Monserrat (a) Rumbo; Miguel Coll, (a) Rumbo; Pedro Ballester (a) Lladó; Antonio Moger, (a) Busca; Andrés Salvá, (a) Caseta; Gregorio Tarrasa, (a) Ninet; Pedro Salvá, (a) Ramonell; y Gregorio Gelabert, nos remiten la cantidad de 50 pesetas recaudada en comunidad también encaminada al mismo fin.

\*\*

Como se ve, contamos con un buen número de camaradas que, desde la Argentina cooperan a nuestra grandiosa obra de educación y cultura. Nuestro más sentido agradecimiento por su atención.

Y ya que de suscripción hablamos no estará demás publicar otros donativos (pró escuela) del interior.

Recaudado en Buenos Aires, 150'00 pesetas.

Agrupación Socialista, 28'60.—Juventud Socialista, 14'00.—Un simpatizante, 25'00.—Miguel Mut Rocà, 4'05.

Suma total, 221'65 pesetas.

Por la comisión, José Monserrat, Secretario.

## Correspondencia

POLLENSA.—Según noticias adquiridas de esta importante villa, preparaose los beatos y beatas, asuazados por la gente de «faldones negros», a dar una «batida a muerte» a todas aquellas personas que tienen la «costumbre» de leer los semanarios. *El Ideal republicano*, y *El Obrero BALEAR* socialista.

Y en demostración de que la «cola negra» está dispuesta a hacer desaparecer la prensa liberal de Pollensa, basta enterar a nuestros lectores de que por lo pronto han amenazado en quitar el trabajo a cuantos obreros lean los semanarios citados. Al repartidor de la indicada prensa, hasta le han ofrecido diez pesetas semanales si dejaba de servir aquellos semanarios al público.

Como se vé, nuestros «buenos cristianos» de esta villa, confían obtener más fructíferos resultados apelando a medios bochornosos que si han de esperarlo de la virtud de sus plegarias; y esto en verdad, dice muy poco en favor del todopoderoso a quien suponen omnipotente y árbitro del universo. De consiguiente, una de dos: ó es pura filfa cuando habeis venido diciendo de la religión que decis profesar, ó del contrario no sois dignos de ser atendidos en vuestras riendades.

Porque si los cristianos buenos aman al prójimo como así miemos, no se os puede contar a vosotros entre ellos; porque eso de amenazar con el hambre a quienes no aceptan como buenas vuestras teorías, es el colmo de la maldad, y muy malos debéis ser cuando tales armas esgrimís.

Por tanto hemos de manifestar a nuestros compañeros de Pollensa; que no tomen en serio las amenazas de la clérigalla, pues en cerca de «dos mil años» que vienen predicando amor, entre los hombres, aun es la hora en que tal amor ha de hacer su aparición, y si no, obras son amores; noted lo que ellos hacen: sembrar la guerra para aprovecharse después a sus anchas.

Y siendo esto la verdad, porque la clérigalla es la primera en dar mal ejemplo al pueblo, prescindid en absoluto de ellos y seguid como hasta aquí predicando la doctrina socialista, que ésta es la que enseña a amarse a los hombres y a perfeccionarlos hasta lograr a hacerlesenteramente libres, honrados y laboriosos. Y como tal doctrina no conviene a estos zánganos de colmena que hasta ahora han venido viviendo del sudor del productor, recurran a los medios más indiguos para combatirla.

Pero como la semilla que han venido esparciendo durante veinte siglos aún no ha fructifi-

cado, resulta que ya no confían del fruto esperado y se valen de procedimientos, para hacer prevalecer su fracasada doctrina, que cualquiera de vosotros detestaría por deshonroso.

Por tanto, adelante y no desmayéis, la conducta de los bestorros demuestra que vais ganando adeptos y temen quedar solos y a oscuras.

\*\*

LLUCHMAYOR.—Suscripción á favor de los huelguistas curtidores realizada en diferentes talleres de calzado y ajena á la que se halla abierta en el Centro Obrero:

Taller de Matías Mut, 5'30.—Id. de Miquel Munar 2'60.—Id. de Miguel Garau, 0'55.—Id. de Ramón Casasnovas, 4'90.—Id. de Sebastián Malet 4'25.—Id. de Rafael Rubí, 5'45.—Id. de Jaime Ferratjans, 1'25.—Id. de Juan Salvà, 1'25.—Id. de Antelmo Nadal 1'45 y al de Benito Salvà 3'35.

## La mentira religiosa

El Estado nombra profesores, los paga con el dinero de los contribuyentes, les confiere títulos y dignidades; en suma, les transmite una parte de su autoridad, y estos profesores tienen por misión enseñar y probar que los fenómenos del mundo están regidos por leyes naturales, que la Fisiología no conoce ninguna diferencia entre las funciones orgánicas de todos los seres vivientes y que dos veces dos hacen cuatro.

Sólo que al lado de estos profesores de ciencias exactas el Estado nombra también profesores de Teología, que tienen igualmente la misión de enseñar, no ya de probar, sino de afirmar que los hombres nacen con un pecado de origen; que Dios ha dictado cierto día un libro á un hombre; que en muchas circunstancias las leyes naturales han sido suspendidas; que una pasta de harina puede, gracias á algunas palabras murmuradas sobre ella, convertirse en carne, y, precisamente es añadirlo, en la carne de un hombre determinado y muerto pronto hace dos mil años; en fin, que tres hacen uno y que uno hace tres.

El ciudadano sujeto á las leyes que escucha sucesivamente una lección de ciencias naturales explicada por un profesor del Estado y otra de un catedrático de Teología, investido de la misma autoridad, ha de encontrarse en un extraño embarazo.

El primero le dice que después de la muerte el organismo se disuelve en sus partes elementales; el segundo le asegura que inician ciertas personas, no solamente se conservan intactas, sino que aun vuelven á la vida.

Y las dos enseñanzas las recibe bajo la garantía del Estado, ¿A qué profesor debe dar crédito? Al teólogo? En este caso, el naturalista miente; ¡el Estado paga un embustero y le da con pleno conocimiento de causa la misión de extender las mentiras entre la juventud!

¿Debería creer al naturalista? Entonces el teólogo es el embustero, y el Estado se hace culpable de la misma falta de engaño voluntario al apoyarlo.

Quién podría extrañar que ante tal dilema el ciudadano unido al Estado llegara á retirarse su respeto?

MAX NORDAU.

(De «El Trabajo» de Madrid).

El individuo que abandona las sociedades de resistencia, ingresando en Patronatos ó Sociedades de obreros y patronos, va á engrosar el mercado donde acuden á satisfacer sus necesidades los buitres de la burguesía.—FLORESVI.

## Para los huelguistas curtidores

SUMA ANTERIOR, 4.825'18 ptas.

Fábrica del Sr. Ribas, 4'40.—Cordeiros del Sr. Riutord, 0'90.—Cordeiros de (can Cabayera), 0'85.—Taller de J. Ripoll, 1'00.—Centro de Albañiles, 0'75.—Obreros del mueble, 0'75—Donativo de «La Igualdad», 1'90.—Taller de Don J. Rubord, 4'50.—Café de P. Martorell, 1'00.—Taller del Sr. Llabrés, 4'05.—Fábrica «La Petrolera», 3'60.—Fábrica del Gas (Vieja), 3'65.—Taller del Sr. Estrany, 3'65.—Fábrica de (can Cabayera), 1'05.—Taller del Sr. Bestard, 1'70.—Taller de los Srs. Garro y C., 8'80.—Fábrica de altombras de la calle de Bérrard, 3'80.—Tienda (cana Meloos), 0'50.—Varios compañeros de «La Industrial» de Santa Catalina, 5'80.—Café de J. Gaya, 0'40.—Tienda de B. Ros, 0'30.—Horno de F. Mesquida, 0'50.—Barbería de G. Sampol, 0'25.—Tienda de N. Oliver, 0'50.—Tienda de S. Terrasa, 0'25.—Café de L. Puig, 0'25.—Barbería de G. Salvà, 0'25.—Tienda de P. Salom, 0'40.—Una recolecta de la (Soledad) por Q. Sastre, 6'10.—Fábrica del Sr. Magraner, 3'40.—Taller del Sr. J. Pieras, 1'10.—Taller del señor Caubed, 3'55.—Café de B. Pujol, 1'05.—Café de L. Villanueva (can Blanquet), 5'00.—Café de (can Chuya), 1'00.—Café de (can Comasena), 0'50.—Café de B. Martí, 1'00.—Café de M. Berenguer, 0'40.—Tienda de F. Vila, 0'30.—Café (de Sortet), 0'25.—Café de J. Comas, 2'50.—Café de (can Badia), 1'00.—Tienda de A. Adrover, 0'30.—Café «La Amistad», 1'70.—Horno de F. Gardell, 0'50.—Barbería del sr. Ferrazza, 0'25.—Café de Borrás, 0'30.—Tienda de (can Coroua), 0'45.—Barbería de Adrover, 0'40.—Tienda de Barceló, 0'15.—Café de (can Ros), 0'50.—Tienda de M. Castell, 0'15.—Café de (cana Meleyta), 0'65.—Donativo para las fiestas de Navidad de la sociedad «La Redención del Trabajo», 9'00.—Una recolecta en Santa Catalina por J. Capó, 20'00.—Una recolecta en la Plaza Mayor, 14'17.—Taller de la «Fundición Mallorquina», 4'35.—Fábrica de (cas Sollerig), 1'45.—Talleres del Ferro-carril, 9'12.—Recolección por M. Pons, 38'07.—Café de O. Monserrat, 1'00.—Barbería de J. Estarellas, 1'00.—Panadería de Don D. Frau, 5'00.—Tienda de A. Salvà, 1'00.—Recolección por G. Balaguer, 11'65.—«La Alfombrera» de Santa Catalina, 2'80.—Fábrica del señor Silvestre, 1'55.—Varios cafés y tiendas por J. Capó, 24'95.—Taller del Sr. Frast y C., 3'95.—Una recolecta por J. Capó, 6'45.—Merendero de (can Perentori), 3'00.—Una recolecta, 3'65.—Barbería de G. Sastre, 0'40.—Café de (can Borrás), 0'35.—Café de (cas Sereno), 2'50.—Café Colón, 0'85.—Tienda de (can Meridio), 0'50.—Tienda de M. Quedglas, 0'20.—Café de F. Amenábar, 0'70.—Café de M. Vanrell, 1'00.—Café de P. Durán, 0'95.—Café de (can Consey), 0'80.—Café de Munar, 0'70.—Café de (can Damia), 1'50.—Café del Dorado, 1'05.—Café de (can Nofre), 1'00.—Sociedad de Alfareros, 3'95.—Compañía de matarifes de cerdos, 1'50.—Café de J. Galafad, (can Blanch), 10'00.—Café de P. (can Chemelf), 9'55.—Barbería de I. Bisbal, 2'00.—Donativo, 0'80.—Confitería de E. Blay, 5'00.—Suscripción voluntaria de la sociedad «La Metálica», 2'00.—Donativo para las fiestas de Navidad de los fondos de la sociedad «La Metálica», 20'00.—Suscripción voluntaria de la sociedad «El Desarrollo del Arte», 6'00.—Café de B. Mas, 2'00.—Merendero de P. Martí (cas Tord), 5'00.—Suscripción voluntaria del Centro Republicano de Campos, 12'25.—Centro de Sociedades Obreras de Lluchmayor, 6'00.—Taller de J. Salas, 3'10.—Sociedad de obreros curtidores

de Salamanca, 50'00.—Sociedad de profesionales y oficios varios de Madrid, 50'00.—Junta socialista de Toledo, 5'00.—«La Prevención» sociedad de agricultores de Toledo, 7'00.—Gremio de costureros de suela de Elche, 10'00.—«La Recompensa del Trabajo» de Lluchmayor, 30'55.—Sociedad de obreros albañiles «El Trabajo» de Madrid, 5'00.—Café de M. Font, 3'40.

Nombres y donativos de compañeros y otras personas: M. Crespi, 1'00.—Un compañero, 0'50.—Un compañero, 0'15.—Un compañero, 0'10.—Un compañero, 0'20.—Un compañero, 0'25.—G. Amanguil, 0'20.—Beltrán, 0'25.—Un compañero, 0'20.—Un compañero, 0'30.—Un compañero, 0'20.—Un compañero, 0'20.—B. Badle, 0'30.—G. Juan, 5'00.—J. Busquest, 0'50.—J. Parrot (de Marratxi), 0'25.—V. Torres, 0'50.—J. T. 1'00.—A. Llabrés, 0'75.—A. Balaguer, 0'25.—B. Balaguer, 0'25.—M. Palmer, 0'50.—B. Llabrés, 0'50.—F. Roca, 2'00.—F. Forcadó, 0'25.—A. Guillem, 1'00.—L. Reo, 0'50.—F. Molinas, 0'25.—J. Font, 1'00.—A. Gelabert, 0'25.—L. Bisbal, 1'00.—M. Onador, 0'40.—J. Gabrer, 0'50.—J. Capó, 0'50.—B. Bibiloni, 0'50.—J. Banzá, 0'50.—G. Garcia, 0'25.—B. Rosselló, 0'25.—A. Roca, 0'25.—A. Taturi, 0'25.—J. Gallera, 0'25.—F. Marcé, 0'50.—J. Alemany, 1'00.—M. A. (Plaenadora), 0'20.—J. (Betum), 0'55.—F. (Caldero), 0'50.—G. Nicotau, 0'25.—J. Piol, 0'50.—J. Piol, 0'65.—J. Campoman, 2'50.—L. Rigo, 0'40.—P. Oliver, 0'40.—J. Mora, 0'25.—J. Orell, 0'40.—Un compañero, 0'20.—A. Luis, 2'00.—J. Llabrés, 0'25.—R. Maymo, 0'30.—L. Riera (de Sóller), 1'00.—Un compañero, 1'00.—Un compañero, 0'50.—B. Champsaur, 5'00.—J. Roselló, 0'25.—Clemente (es glosado), 0'25.—S. Pastor, 0'25.—J. Gari, 0'25.—A. Beltran, 0'25.—A. Maura, 0'30.—S. Calabram, 0'30.—J. Font, 0'20.—Un compañero, 0'50.—J. Bujosa, 1'00.—M. Borrás, 1'00.—J. Balaguer, 0'50.—Un compañero, 6'00.—Lois el (guitista), 1'00.—Un compañero, 0'25.—Un cochero, 0'30.—Un compañero, 0'20.—F. Vadell, 0'30.—F. el (cortante), 4'00.—V. Rodriguez, 0'30.

Suma total de la suscripción ptas. 5.443'49.

(Se continuará)

\*\*

Suscripción de varios compañeros contribuyendo al coste del pasaje del vapor al compañero Jaime Morey para trasladarse á Barcelona:

Roque Guiel, 0'15.—Manuel Seixas, 0'15.—Manuel Villegas, 0'25.—Manuel Flexas, 0'25.—Salvador Rill, 0'25.—Rafael Aucengraul, 0'25.—Antonio Vieh, 0'25.—Catalina Alemany, 0'25.—Miguel Molt, 0'25.—Montoya, 0'25.—Pedro Marroig, 0'25.—Francisco Sheit, 0'25.—Antonio Font, 0'25.—José Martí, 0'25.—Manuel Oliver, 0'25.—Miguel Vila, 0'25.—Tomás Rosselló, 0'25.—Francisco Juliá, 0'25.—Juan Cerdá, 0'25.—Francisco Mayor, 0'25.—José Morés, 0'25.

## Renovación de cargos

La Juventud Socialista Palmesana en su última junta general ordinaria, renovó los cargos de la junta directiva quedando elegidos los compañeros siguientes:

Presidente, Bartolomé Frau; Vice presidente, Juan Gomila; Secretario 1.º, Miguel Femenias; Secretario 2.º, Enrique Frau; Contador, Antonio Rachach; Depositario, Miguel Morey; Recaudador, Bernardo Vila; Vocales: 1.º, Vicente Torres; 2.º, Antonio Gelabert.

Estos compañeros al tomar posesión de sus cargos saludan á todos los que luchan para librarse de la esclavitud obrera.

Imp. de F. Soler, Soledad, 27.—PALMA